



Maduro: si se levantan sanciones, Venezuela revierte migración

ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES
ENVIADOS
PALENQUE, CHIS.

► Los mandatarios de Cuba, Miguel Díaz-Canel; Honduras, Xiomara Castro; López Obrador; Haití, Ariel Henry; Colombia, Gustavo Petro, y Venezuela, Nicolás Maduro. Foto Presidencia

En el epicentro de la crisis migratoria por la magnitud de personas que han salido de su país, el presidente Nicolás Maduro patentizó la adhesión a la Declaratoria de Palenque. En mensaje a medios ofreció contrarrestar este fenómeno si "se levantan todas las sanciones, de manera permanente, total y completa, sin extorsiones, sin chantajes, sin condicionamientos. Venezuela, me comprometo, en menos de un año está revertiendo" esta tendencia.

Al término del encuentro de alto nivel, Maduro condenó las 930 sanciones que de manera unilateral Estados Unidos ha impuesto a su país como forma de presión, "son medidas criminales, inmorales" desde 2015. "Mal llamadas sanciones, medidas coercitivas, extorsionistas, torturantes", a pesar de las cuales, según aseguró, a partir de 2020 ha iniciado una "migración en reversa" de venezolanos. Es decir, un retorno a su país de quienes principalmente migraron al sur (Colombia, Chile, Perú) por el estigma mediático que enfrentaban.

En su balance del cónclave Por una vecindad fraterna y con bienestar —convocado por el presidente Andrés Manuel López Obrador—, el mandatario de Colombia, Gustavo Petro, ponderó el encuentro como preámbulo para construir una política latinoamericana con el fin de afrontar esta crisis migratoria, convertida "en uno de los grandes problemas de la humanidad".

Se trata de ofrecer una alternativa humanitaria para confrontar las acciones coercitivas y xenófobas en el norte, donde las extremas derechas, que se hacen del poder, vulneran el derecho internacional "para organizar muros en las fronteras y campos de concentración para quienes no han cometido ningún delito, donde mucha gente termina privada de la libertad".

Su canciller, Álvaro Leyva, dio un panorama de uno de los puntos más críticos en la ruta migrante: el Darién. "Sabemos cuáles son las mafias del crimen organizado que desaparecen niños, violan a las mujeres. Vemos cómo cuelgan en los árboles (a quienes deciden migrar), una industria pecaminosa horrible". Por ello, urgió a encontrar medidas que permitan mitigar los riesgos que se enfrentan.

Sin aludir a la inestabilidad política de su país que se agudizó con el asesinato de Jovenel Moïse, en julio de 2021, que le permitió asumir como primer ministro de Haití, Ariel Henry atribuyó a "la pobreza y la inseguridad" la creciente salida de personas. "Se trata de un problema común y debemos buscar soluciones a ese tema".

Contrastante con la visión humanitaria que prevaleció en la cumbre,

el vicepresidente de El Salvador, Félix Ulloa, reivindicó la polémica ruta seguida por su país para revertir "ese calvario" de los migrantes y atender las causas estructurales que han identificado, entre ellas la violencia como expulsoras de personas, enfatizando en su estrategia.

"El Plan de Control Territorial ha permitido sacar de las calles, limpiar de esas estructuras criminales y ahora El Salvador, después de ser el país que tenía la más alta tasa de homicidios en el mundo, tenemos más de 423 días con cero homicidios."



El canciller de Honduras, Enrique Reina, evidenció cómo se han disparado las tendencias en su país, donde se pasó de una expulsión de 300 personas diarias a 3 mil. En éste han cruzado este año 300 mil migrantes.

La vicepresidenta de Costa Ri-

ca (que afronta los problemas de ser territorio de tránsito), Mary Munive, subrayó la relevancia de confrontar el impacto del crimen organizado en este creciente fenómeno, porque son quienes se aprovechan de la vulnerabilidad que genera en la gente la pobreza y la

marginación. Tras destacar que en la actualidad 15 por ciento de quienes migran son menores de edad, es imperativo que se incorporen en estos encuentros no sólo los países expulsores o de tránsito, sino también aquellas naciones receptoras de estas personas.

GOBIERNO DE MÉXICO

EN LAS ASIPONAS PROFESIONALES Y TÉCNICOS

TRABAJAMOS PARA HACER A NUESTROS Puertos más productivos.

ASIPONAS ADMINISTRACIONES DEL SISTEMA PORTUARIO NACIONAL

GOBIERNO DE MÉXICO MARINA

ASIPONAS

¿Te gustaría participar en las próximas elecciones de Diputaciones Locales y Ayuntamientos?

- ✓ ¿Cuentas con Credencial para Votar vigente con domicilio en el Estado de México?
- ✓ ¿Tienes 18 años de edad o más?
- ✓ ¿Eres originaria/o del Estado de México, o cuentas con una residencia efectiva en la entidad de por lo menos cinco años?

Si cumples con estos requisitos*...

¡Tú puedes ser Consejera o Consejero Distrital o Municipal!

*Los requisitos completos se encuentran en la Convocatoria

¡Consulta la Convocatoria!



IEEM Oficial
IEEM_MX





OPINIÓN

CRONISTA DE LA CIUDAD

Gerardo Novo

Toluqueños en Zihuatanejo

Actualmente las comunicaciones terrestres y aéreas han acercado a los toluqueños con Zihuatanejo, obviamente no en distancia, pero sí en tiempos de traslado.

Hoy traemos a nuestra crónica de toluqueños algunas regiones guerrerenses encabezadas por el poblado de Zihuatanejo, considerado el "luminoso puerto" con sus playas de Las gatas, La ropa y otras.

Hace 80 años ir la rústica y tranquila aldea de pescadores de Zihuatanejo -que antes llevó el nombre de Cihuatlán-, era una idílica expedición, para los toluqueños que hoy tuviesen 100 años o poco más, era algo especial aventurarse a ir a la Costa Grande y circular por la naciente carretera de unión entre el puerto de Aca-

Muchos toluqueños adquirieron en el paradisíaco Zihuatanejo sus casas para vacacionar o para residir, formando colonias en fraccionamientos residenciales

pulco y el de Zihuatanejo, trayecto en donde los lugareños se solazaban contando leyendas acerca de los encendidos arboles de sus puestas de sol.

Al inicio de los años 40 del siglo pasado en el estado de Guerrero se llevaron a cabo importantes obras de construcción de caminos, entre otras: Acapulco-Zihua-

tanejo, Teloloapan-Ciudad Altamirano, Chilapa-Huamuxtltlán, Iguala-Teloloapan, Chilpancingo-Chilapa y otros que años después, con los asomos de la aviación, daban a conocer interesantísimos lugares como Olinalá, prodigiosa población que se hizo famosa por la producción de su arte popular consistente en laqueados en madera del aromático lináloe, así como en formas de cucurbitáceas, perfume que, con gran originalidad, Gutiérrez Tibón impregnó a su apasionante libro "Olinalá" (1960), acerca de la región y su técnica de trabajo de las lacas.

La entidad guerrerense, además de su bahía de Acapulco ofrecía grandes atractivos, destacando las grutas de Juxtlahuaca con su "salón de los encantos", el curso del río Azul que riega generoso sus riberas, caudal nacido en el llamado borbollón de Coscamila, entre Quechultenango y Colotlipa, este último lugar es famoso por las toradas de sus ranchos y hasta por el significado de su nombre que según algunos estudiosos, proviene de las voces náhuatl, colotl: alacrán e ipan, encima, que uniéndolas da el significado de: "sobre o encima de alacranes", lo cual hace al topónimo bastante sugestivo.

Actualmente hay un cordón umbilical entre Toluca y Zihuatanejo, pues a partir de que el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) fundado hace casi 50 años con la transformación del Fondo de

La entidad guerrerense, además de su bahía de Acapulco ofrecía grandes atractivos, destacando las grutas de Juxtlahuaca con su "salón de los encantos", el curso del río Azul que riega generoso sus riberas, caudal nacido en el llamado borbollón de Coscamila, entre Quechultenango y Colotlipa

Garantía y Fomento para el Turismo (Fogatur), creó a ocho kilómetros de Zihuatanejo el desarrollo hotelero de Ixtapa en el llamado "Dorado Pacífico" y en las playas Quieta, Las cuatas, Don Juan, Hermosa, Casa blanca y otras, muchos toluqueños adquirieron casas para vacacionar y aún para residir, formando colonias en fraccionamientos residenciales.

Lamentablemente algunos toluqueños han fallecido durante trayectos hacia allá, unos en accidentes automovilísticos y otros en incidentes delincuenciales.

Hoy hicimos un resumen de algunos toluqueños en el viejo y nuevo Zihuatanejo.

Cronista vitalicio de Toluca por la ANACCIM

Naucalpan de Juárez, Estado de México, octubre 16 de 2023.

IN MEMORIAM DON TEODORO FRANCISCO SANDOVAL VALDÉS

Notaria Julieta Sandoval Almazán y Familia.

Distinguida Julieta y Familia Sandoval Almazán, me valgo de la vía para expresar el sentimiento de enorme gratitud y afecto hacia la memoria de Don Teodoro Francisco Sandoval Valdés.

Hace años al salir yo de mis clases en la Secundaria 1, acudía a la Escuela Primaria Anexa para pasar por mi hermano. Ahí, coincidía en la espera con un difecto caballero: Don Teodoro Francisco Sandoval Valdés, que hacía lo propio con sus hijos.

A finales de los 80's, al cursar el octavo semestre de la carrera en la Facultad de Derecho, el Señor Notario Don Teodoro Francisco Sandoval Valdés me impartió la materia de "Metodología de la Investigación Jurídica", asignatura en la que era también autor del libro de texto correspondiente. (Incurri en el error de prestar mi ejemplar autografiado y nunca regresado). Y gracias al proceder generoso y preciso de mi querido maestro Don Teodoro Francisco Sandoval Valdés, yo tuve lista mi Tesis de Licenciatura ("La Responsabilidad Administrativa de los Servidores Públicos Federales") al concluir la materia en el semestre enunciado. En síntesis, objetivamente visto, me titulé apenas concluidos mis estudios de licenciatura gracias a la conducción de Don Teodoro Francisco Sandoval Valdés, lo que me permitió ingresar de inmediato a mi cursar doctorado en la UNAM.

Posteriormente, en mi desempeño durante la fundación en 1990 de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, coincidí laboralmente con el Dr. Jesús Rodríguez y Rodríguez quien fue compañero de postgrado de Don Teodoro Francisco Sandoval Valdés en París y por ello, Don Jesús y yo conversábamos sobre el caballeroso proceder Don Teodoro Francisco Sandoval Valdés.

Con los años al asumir yo la responsabilidad de Notario a la par asumí el honor de ser colega de mi respetado Maestro Don Teodoro Francisco Sandoval Valdés. Sin pasar por alto el principio: "Primus inter pares".

Por todo lo anterior, la partida de Don Teodoro Francisco Sandoval Valdés toca el recuerdo de los momentos compartidos y por ellos mi afecto, respeto y gratitud perenne para mi querido Maestro en los tiempos en donde la falta de caballerosidad y estructura de pensamiento hacen que la ausencia de personajes como Don Teodoro Francisco Sandoval Valdés, tornen más profunda nuestra oquedad emocional.

Atenta y respetuosamente.

Doctor Carlos Axel Morales Paulín
Notario Público número 178 del Estado de México.

¿Te gustaría participar en las próximas Elecciones de Diputaciones Locales y Ayuntamientos?

- ✓ ¿Cuentas con Credencial para Votar vigente con domicilio en el Estado de México?
- ✓ ¿Tienes 18 años de edad o más?
- ✓ ¿Eres originaria/o del Estado de México, o cuentas con una residencia efectiva en la entidad de por lo menos cinco años?

Si cumples con estos requisitos*...

¡Tú puedes ser Consejera o Consejero Distrital o Municipal!

*Los requisitos completos se encuentran en la Convocatoria

¡Consulta la Convocatoria!



IEEM Oficial
IEEM_MX

